

## GESTIÓN I+D: 10 AÑOS. UNA DÉCADA IMPULSANDO LA CIENCIA Y EL COMPROMISO

Gregorio E. Morales

Universidad Central de Venezuela - Postgrado  
en Gestión de Investigación y Desarrollo

gemoralesg@gmail.com.com  
Caracas-Venezuela

ORCID ID

Lurline Jaimes Carrillo

Universidad Central de Venezuela - Postgrado  
en Gestión de Investigación y Desarrollo  
lurlinejc@gmail.com  
Caracas-Venezuela

ORCID ID

### Resumen

La revista Gestión I+D celebra diez años de compromiso con la investigación, la innovación y la divulgación científica, reconociendo un camino de esfuerzo colectivo, rigor académico y pasión por compartir conocimiento más allá de fronteras. Desde su primera publicación en 2016, se ha consolidado como un espacio plural y abierto, con acceso electrónico y carácter internacional. En este tiempo se han publicado 21 ediciones y 92 documentos, con la participación de 126 investigadores de 13 países, respaldados por un equipo editorial de 24 profesionales y un comité de arbitraje de 195 especialistas de 22 naciones. Este esfuerzo ha permitido consolidar un sistema transparente y confiable, con un promedio de 53 días de evaluación y un 75% de aceptación, que ha fortalecido la credibilidad de la revista. El impacto se refleja en más de 23.000 visitas desde 101 países, 31.780 visualizaciones y 16.907 descargas, así como en 11 indizaciones en catálogos y bases de datos. A lo largo de estos años, Gestión I+D ha innovado con formatos HTML y EPUB, ha organizado un foro conmemorativo internacional y ha adoptado políticas editoriales sobre el uso responsable de la inteligencia artificial. Con el respaldo institucional de la Universidad Central de Venezuela y del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico, la revista reafirma su vocación de ser puente entre la investigación y la sociedad, invitando a nuevas generaciones a continuar ampliando horizontes y consolidando un futuro donde el conocimiento se multiplica y se convierte en motor de transformación.

**Palabras Clave:** UCV; Saber UCV; Divulgación científica; Participación multidisciplinar; Acceso abierto; Rigor académico; Revista Gestión I+D



## GESTIÓN I+D: 10 YEARS. A DECADE DRIVING SCIENCE AND COMMITMENT

### Abstract

The journal Gestión I+D celebrates ten years of commitment to research, innovation, and scientific dissemination, recognizing a path of collective effort, academic rigor, and passion for sharing knowledge beyond borders. Since its first publication in 2016, it has established itself as a plural and open space, with electronic access and an international character. During this time, 21 editions and 92 documents have been published, with the participation of 126 researchers from 13 countries, supported by an editorial team of 24 professionals and a review committee of 195 specialists from 22 nations. This effort has made it possible to consolidate a transparent and reliable system, with an average evaluation time of 53 days and an acceptance rate of 75%, which has strengthened the journal's credibility. The impact is reflected in more than 23,000 visits from 101 countries, 31,780 views, and 16,907 downloads, as well as 11 indexings in catalogs and databases. Over the years, Gestión I+D has innovated with HTML and EPUB formats,

## GESTIÓN I+D: 10 ANS. UNE DÉCENNIE AU SERVICE DE LA SCIENCE ET DE L'ENGAGEMENT

### Résumé

La revue Gestión I+D célèbre dix ans d'engagement en faveur de la recherche, de l'innovation et de la diffusion scientifique, reconnaissant ainsi un parcours marqué par l'effort collectif, la rigueur académique et la passion pour le partage des connaissances au-delà des frontières. Depuis sa première publication en 2016, elle s'est imposée comme un espace pluraliste et ouvert, accessible en ligne et à caractère international. Au cours de cette période, 21 numéros et 92 documents ont été publiés, avec la participation de 126 chercheurs de 13 pays, soutenus par une équipe éditoriale de 24 professionnels et un comité d'arbitrage composé de 195 spécialistes de 22 nations. Cet effort a permis de consolider un système transparent et fiable, avec une moyenne de 53 jours d'évaluation et un taux d'acceptation de 75 %, ce qui a renforcé la crédibilité de la revue. Son impact se traduit par plus de 23 000 visites provenant de 101 pays, 31 780 visualisations et 16 907 téléchargements, ainsi que 11 indexations dans

organized an international commemorative forum, and adopted editorial policies on the responsible use of artificial intelligence. With the institutional support of the Central University of Venezuela and the Council for Scientific and Humanistic Development, the journal reaffirms its vocation to be a bridge between research and society, inviting new generations to continue broadening horizons and consolidating a future where knowledge multiplies and becomes an engine of transformation.

**Keywords:** UCV; Saber UCV; Scientific dissemination; Multidisciplinary participation; Open access; Academic rigor; Gestión I+D magazine

des catalogues et des bases de données. Au fil des ans, Gestión I+D a innové avec les formats HTML et EPUB, a organisé un forum commémoratif international et a adopté des politiques éditoriales sur l'utilisation responsable de l'intelligence artificielle. Avec le soutien institutionnel de l'Université centrale du Venezuela et du Conseil de développement scientifique et humaniste, la revue réaffirme sa vocation de passerelle entre la recherche et la société, en invitant les nouvelles générations à continuer d'élargir leurs horizons et à consolider un avenir où la connaissance se multiplie et devient un moteur de transformation.

**Mots clés :** UCV ; Saber UCV ; Diffusion scientifique ; Participation multidisciplinaire ; Accès libre ; Rigueur académique ; Revue Gestión I+D



## Gestión I+D, comprometida con la ciencia

El Comité Editorial de la revista Gestión I+D se complace en celebrar junto a nuestra comunidad académica y científica una década de compromiso con la investigación, la innovación y la divulgación. Estos diez años representan un camino de esfuerzo colectivo, rigor académico y pasión por compartir conocimiento que trasciende fronteras.

Tras la conmemoración de nuestra primera década, la revista Gestión I+D reafirma su vocación de crecimiento y renovación. Más allá de la celebración, este nuevo volumen marca el inicio de una etapa que nos impulsa a fortalecer la calidad editorial, ampliar la participación internacional y consolidar nuestro papel como espacio de encuentro para la ciencia y la innovación. Con la experiencia acumulada y la energía de nuevas generaciones, seguimos proyectando un futuro donde el conocimiento se comparte, se transforma y se multiplica.

La divulgación científica ha sido, desde nuestros inicios, el eje que da sentido a Gestión I+D. Durante diez años hemos trabajado para que el conocimiento generado en distintos ámbitos académicos y profesionales pueda llegar a públicos diversos, con un lenguaje accesible y un enfoque que promueve la democratización del saber. La ciencia no solo se produce en los laboratorios o en las aulas, también se comparte, se comunica y se transforma en herramienta de desarrollo colectivo.

Celebrar una década de existencia significa reconocer un camino de investigación, innovación y divulgación que ha dejado huella en nuestra comunidad. Cada artículo, cada número publicado y cada esfuerzo editorial han sido parte de un proyecto que busca visibilizar la creatividad y el rigor de nuestros autores. Este logro es también un homenaje a quienes han confiado en la revista como espacio para difundir sus ideas y resultados, fortaleciendo así el tejido académico e institucional.

Hoy, más allá de la conmemoración, reafirmamos nuestro compromiso con la divulgación científica como puente entre la investigación y la sociedad. Los próximos años nos retan a ampliar horizontes, a integrar nuevas voces y a seguir innovando en formatos y contenidos que

motiven la participación. Diez años son un punto de partida para continuar construyendo una revista que inspire, conecte y transforme, siempre fiel a la misión de compartir conocimiento con ética y pasión.

Este tiempo nos han enseñado que la ciencia florece cuando se comparte y se construye en comunidad. Agradecemos profundamente a quienes han acompañado este camino con su esfuerzo y confianza, y damos la bienvenida a las nuevas voces que se suman a este proyecto. Porque el conocimiento, cuando se multiplica, se convierte en futuro.

Gestión I+D nació en un contexto de búsqueda y apertura, como respuesta a la necesidad de ofrecer un espacio académico que conecta la investigación con la sociedad. Desde su primera publicación en 2016, vinculada al Postgrado en Gestión de Investigación y Desarrollo de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central de Venezuela, se planteó como un puente para estimular la creación, el debate y la difusión del conocimiento más allá de las fronteras nacionales. Con su carácter electrónico y de acceso abierto, la revista se consolidó como un foro plural, en el que convergen distintas corrientes del pensamiento y donde cada edición refleja no solo el rigor científico, sino también la riqueza cultural de nuestra universidad, al destacar en sus portadas el patrimonio arquitectónico y artístico que nos identifica como comunidad universitaria

A lo largo de estos años, Gestión I+D ha evolucionado hasta convertirse en un referente para investigadores de diversas disciplinas y países, ampliando su alcance y fortaleciendo su compromiso con la democratización del saber. Este recorrido nos invita a mirar hacia atrás con gratitud y hacia adelante con renovada energía, conscientes de que cada logro alcanzado es fruto de un esfuerzo colectivo y de la confianza depositada por autores, lectores y colaboradores.

Gestión I+D ha consolidado un camino que refleja tanto la constancia como la diversidad de nuestra comunidad académica. Con 21 ediciones publicadas y un total de 92 documentos —entre artículos científicos y de revisión— hemos contado con la valiosa participación de 126 investigadores provenientes de 13 países, lo que confirma nuestro carácter internacional



y la confianza depositada en este espacio. El cumplimiento riguroso de nuestras fechas de publicación ha sido muestra del compromiso editorial y del nivel alcanzado.

Este esfuerzo ha sido posible gracias a la colaboración de un equipo multidisciplinar: el editor, el comité científico, la diagramadora y los revisores de idiomas extranjeros, representados por 24 profesionales de 8 países. A ello se suma la labor del comité de arbitraje, conformado por 195 árbitros de 22 naciones, quienes garantizan la calidad y seriedad de cada proceso editorial. Con un promedio de 53 días continuos en la evaluación y un porcentaje de aceptación del 75%, hemos logrado consolidar un sistema transparente y confiable que sustenta la credibilidad de nuestras publicaciones

El impacto de este trabajo se refleja también en la recepción internacional: más de 23.000 visitas registradas desde 101 países, con 31.780 visualizaciones y 16.907 descargas, evidencian el alcance y la preferencia de nuestros lectores. Este recorrido nos ha permitido obtener 11 indizaciones en catálogos, bases de datos y directorios, fortaleciendo nuestra visibilidad académica. No podemos dejar de reconocer el apoyo de instituciones como Atlas.ti, Plagius y eScire, que han confiado en nuestra labor y nos han acompañado en este proceso de crecimiento. Todo ello constituye la base de un proyecto que, más allá de las cifras, reafirma su vocación de ser un espacio de encuentro, debate y divulgación científica.

Para nosotros estos años han significado un punto de inflexión para la revista Gestión I+D, al incorporar nuevas formas de divulgación como las versiones en HTML y EPUB, que amplían el acceso y la interacción con nuestros contenidos. Asimismo, el foro conmemorativo realizado en el marco del décimo aniversario marcó un antes y un después en nuestra trayectoria, al reunir a destacadas personalidades del ámbito nacional e internacional en un espacio de reflexión y debate sobre el futuro de la investigación y la innovación. A estos logros se suma la adopción de nuevas políticas editoriales que establecen el uso responsable de la inteligencia artificial en los procesos de gestión y comunicación científica, reafirmando nuestro compromiso con la apertura, la actualización tecnológica y el fortalecimiento de la comunidad académica

Queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a los autores que han confiado en este espacio para difundir sus investigaciones, a los revisores que con rigor y compromiso han garantizado la calidad de cada publicación, y al equipo editorial y científico que ha sostenido con dedicación cada proceso. Reconocemos también el respaldo de las instituciones que han creído en nuestro trabajo y nos han brindado apoyo constante, haciendo posible que este proyecto se mantenga vivo y en crecimiento.

El respaldo de las autoridades de la Universidad Central de Venezuela y del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico ha sido decisivo para el crecimiento de Gestión I+D. Gracias a su confianza, la revista se encuentra alojada en la plataforma Saber UCV, un espacio extraordinario que potencia nuestra visibilidad y garantiza la difusión abierta del conocimiento. Este apoyo institucional reafirma el compromiso de la universidad con la ciencia, la innovación y la democratización del saber.

A las nuevas generaciones de investigadores les corresponde continuar ampliando los horizontes que la revista Gestión I+D ha abierto en estos años. Su participación será clave para mantener vivo el espíritu de innovación, debate y difusión que nos caracteriza, multiplicando el alcance de las ideas y fortaleciendo la cultura científica.

Este espacio se proyecta como un puente para quienes comienzan su camino académico, ofreciendo la oportunidad de compartir saberes con ética, creatividad y compromiso, y reafirmando que el conocimiento solo cobra sentido cuando se comparte con la sociedad.

Celebrar diez años ha sido un hito, pero nuestra mirada está puesta en el futuro. Con la misma pasión por la ciencia y la innovación que nos ha guiado desde el inicio, nos comprometemos a seguir consolidando este espacio de divulgación y debate académico. Invitamos a la comunidad científica y estudiantil a acompañarnos en esta nueva etapa, convencidos de que el conocimiento, cuando se comparte, se convierte en motor de transformación y esperanza.



Conscientes de que los próximos años traerán nuevos retos y desafíos, reafirmamos nuestra confianza en que serán superados gracias al esfuerzo colectivo y la colaboración de todos quienes forman parte de esta comunidad, y por supuestos a los que vendrán a sumarse. A todas las personas visibles e invisibles que nos sostienen, nuestro respeto y reconocimiento. Que siga creciendo la revista Gestión I+D, como espacio de encuentro y construcción compartida.